

## Informe general de la situación

**Emergencia:** Desplazamiento continuo en el noreste de Siria (NES)

**Área geográfica:** Noreste de Siria (Ar-Raqqa, Tabqa, Al-Hasakeh, Al-Qamishli)

**Periodo del informe:** 19-23 de enero de 2026

**Fecha del informe:** 23 de enero de 2026 || **Elaborado por:** Fundación Salam for Hope

### Resumen

Desde el 19 de enero de 2026, el noreste de Siria (NES) ha experimentado un rápido y multidimensional deterioro de su entorno de seguridad. Lo que comenzó como tensiones localizadas y disputas políticas entre las Fuerzas Democráticas Sirias (SDF) y el Gobierno de Siria (GoS) se ha convertido en enfrentamientos militares generalizados, cambios regionales y graves consecuencias humanitarias. La convergencia del avance de las operaciones militares del Gobierno sirio, la movilización tribal y las acciones oportunistas de las células del Estado Islámico (IS/ISIS) ha creado uno de los entornos de seguridad más volátiles en el NES desde 2019.

Entre los acontecimientos más destacados durante el período que abarca el informe figuran los enfrentamientos a gran escala entre las Fuerzas Democráticas Sirias y las fuerzas del Ministerio de Defensa afiliadas a Damasco en Hasaka y Kobani, así como en la prisión de Al-Aqatan, en Raqqa, donde se encuentran recluidos detenidos del ISIS; la rápida retirada de las fuerzas de las SDF de la ciudad de Al-Shaddadi, situada a unos 60 km al sur de Hasaka; y el aumento de los riesgos para los centros de detención que albergan a unos 9 000 combatientes del ISIS, junto con la retirada del campamento de Al-Hol. Estos acontecimientos han limitado gravemente el acceso humanitario, han perturbado la vida civil y han aumentado el riesgo de nuevos desplazamientos e incidentes relacionados con la protección.

A pesar de los anuncios de acuerdos de alto el fuego e iniciativas de diálogo político, la situación sigue siendo muy inestable. Se ha fijado un plazo para que las SDF entreguen sus armas y se integren en el Ejército Árabe Sirio, que expirará a la medianoche del sábado 24 de enero de 2026. Las líneas del frente siguen cambiando, los actores armados mantienen un alto ritmo operativo y han surgido vacíos de gobernanza en varias zonas. El entorno operativo humanitario se caracteriza por el acceso intermitente, los toques de queda, la inseguridad a lo largo de las principales rutas de suministro y la creciente preocupación por la seguridad de la población civil, la cohesión social y el resurgimiento del extremismo violento.

### 1. Resumen del contexto

#### 1.1 Contexto político y administrativo

Durante varios años, el norte y el este de Siria (NES) han sido administrados de manera efectiva por la Administración Autónoma del Norte y Este de Siria (AANES), con la seguridad garantizada principalmente por las Fuerzas Democráticas Sirias (SDF) y las Fuerzas de Seguridad Interna (Asayish). Si bien este acuerdo se benefició del apoyo militar internacional, en particular de la Coalición Global

contra el ISIS—, siguió siendo cuestionado por el antiguo Gobierno de Damasco, que rechazaba sistemáticamente cualquier forma de gobernanza descentralizada fuera de su control directo.

A principios de 2026, las relaciones entre la AANES/SDF y el Gobierno de transición sirio se caracterizaban por el estancamiento de las negociaciones, la desconfianza mutua y las narrativas contrapuestas en torno a la soberanía, la integración y el control de los recursos. Estas tensiones se vieron agravadas por las presiones económicas, los cambios geopolíticos regionales y la dinámica cambiante de la participación internacional, lo que creó un entorno propicio para una nueva confrontación.

## 1.2 Actores militares

Los principales actores militares y de seguridad durante el período que abarca el informe son los siguientes:

- Fuerzas Democráticas Sirias (SDF)
- Ejército Árabe Sirio y Ministerio de Defensa
- Grupos armados tribales locales
- Células del Estado Islámico (ISIS)
- Fuerzas de la coalición internacional

La interacción entre estos actores ha contribuido a crear un panorama de seguridad fragmentado e impredecible, especialmente a lo largo de la cuenca del río Éufrates y en torno a los nodos de infraestructura clave.

## 2. Análisis del entorno de seguridad

### 2.1 Escalada entre las Fuerzas Democráticas Sirias y las fuerzas gubernamentales

Desde el 19 de enero, los incidentes localizados y las maniobras militares se han intensificado gradualmente hasta convertirse en enfrentamientos abiertos. Se han registrado enfrentamientos en Kobani,

Raqa —en particular dentro de la prisión de Al-Aqatan— y el sur y el este de Hasaka, extendiéndose hasta Al-Hol, Tal Brak, Tal Tamer, Al-Yarubiyah y hacia el oeste a lo largo de la carretera Hasaka-Raqa, cerca de Jabal Abdul Aziz. En varios casos, ambas partes se acusaron mutuamente de violar los acuerdos de retirada y distensión.

La prisión de Al-Aqatan, en el centro de Raqa, se convirtió en un importante foco de tensión, donde se produjeron enfrentamientos entre las fuerzas de las SDF y el Ejército Árabe Sirio. Una dinámica similar se desarrolló en el sur de Kobani, donde las fuerzas del Ministerio de Defensa asumieron el control tras la retirada de las unidades de las SDF.

La Administración Autónoma declaró que, a pesar de los esfuerzos por alcanzar una solución política, Damasco seguía apostando por la opción militar. Esta narrativa vino acompañada de llamamientos a la movilización en zonas como Al-Jazira y Kobani, lo que refleja las crecientes expectativas de nuevos enfrentamientos.



## 2.2 Movilización tribal y grupos armados locales

Una característica definitoria de la escalada de enero ha sido la participación activa de grupos armados tribales locales, especialmente en el sur y el este de Hasaka. Los informes indican que los grupos armados tribales tomaron el control de Al-Shaddadi tras los ataques contra las posiciones de las SDF y las Asayish; la zona incluye un centro de detención en el que se encuentran miembros del ISIS. Se observaron patrones similares en Al-Arish (sur de Hasaka), donde se encuentra un campamento de desplazados internos, y en las zonas rurales circundantes, donde los combatientes tribales avanzaron junto con las fuerzas del Ministerio de Defensa o en paralelo a ellas.

En el este de Hasaka, los grupos armados locales tomaron el control del campo de Al-Hol tras la retirada de las fuerzas de las SDF, tras lo cual las fuerzas del Gobierno sirio entraron en el campo. Esto se produjo tras los ataques contra las instalaciones de las SDF y la Administración Autónoma, los incidentes de saqueo y la liberación de detenidos en Raqqa y Al-Shaddadi, lo que puso de relieve el colapso de los acuerdos de seguridad locales.

En las zonas del sureste, las Fuerzas Sanadid, que anteriormente formaban parte de las SDF, anunciaron su alineamiento con el Ejército Árabe Sirio, retirándose efectivamente de las zonas bajo el control de la Administración Autónoma Democrática. A continuación, las fuerzas gubernamentales sirias tomaron el control de Tal Brak, Tal Hamis y Al-Yarubiyah, incluido el paso fronterizo entre Siria e Irak.

## 2.3 Hasaka: una zona clave de escalada

En el sur de Hasaka, los rápidos cambios en el control de Al-Shaddadi y las instalaciones de detención del ISIS suscitaron gran preocupación. Los ataques a los centros de detención y la liberación de los detenidos provocaron el temor inmediato de que elementos del ISIS se mezclaran con la población civil.

Como medida de precaución, las fuerzas de la Coalición Internacional impusieron un cordón de seguridad alrededor de la prisión de Al-Sina'a (Ghweiran) en Hasakah. Estas medidas tenían por objeto impedir posibles fugas de presos del ISIS, que, según advirtieron las autoridades de las Fuerzas Democráticas Sirias (FDS), estaban siendo planificadas activamente por células del ISIS que buscaban aprovechar la inestabilidad generalizada.

[Las fuerzas estadounidenses lanzan una misión en Siria para trasladar a 7000 detenidos del ISIS a Irak](#)

Se trasladó al primer grupo de 150 detenidos, acompañado de una intensificación de la actividad aérea de la coalición sobre las prisiones de Ghweiran y Al-Sina'a. Esto provocó el desplazamiento de varias familias de los barrios de Ghweiran y Al-Nashwa hacia las zonas rurales del norte.



En cuanto al campo de Al-Hol, tras la retirada de las Fuerzas Democráticas Sirias (SDF) y las Fuerzas de Seguridad Interna, individuos armados de las aldeas circundantes, así como de la ciudad de Al-Hol, entraron en el campo, abrieron las puertas e instaron a los residentes a huir. Como resultado, varios residentes escaparon; sin embargo, no se dispone de cifras oficiales sobre el número de fugitivos. Posteriormente, grupos armados saquearon los almacenes de las organizaciones humanitarias y quemaron lo que quedaba.

Tras la llegada de las fuerzas gubernamentales sirias, se impuso un cordón de seguridad alrededor del campamento. A continuación, las autoridades ordenaron a los residentes de las zonas circundantes que devolvieran los objetos robados y anunciaron una

Toque de queda en la zona del campo de Al-Hol y en los centros de detención de seguridad recientemente desplegados, como parte de los esfuerzos para buscar a los detenidos del ISIS que se han fugado.

Desde el 19 de enero no se presta ningún servicio dentro del campo de Al-Hol, a pesar de que las agencias de las Naciones Unidas han intentado acceder al campo para evaluar las condiciones y facilitar la entrega de ayuda.

El control del Gobierno sirio se ha extendido a Tal Brak, Tal Hamis y Al-Yarubiyah, incluido el paso fronterizo con Irak, lo que ha provocado movimientos y una mayor movilización de las Fuerzas de Movilización Popular Iraquíes (**PMF**) en el lado iraquí de la frontera.

## 2.4 Gobernación de Raqqa y seguridad urbana

Los enfrentamientos en Raqqa se concentraron en torno a la prisión de Al-Aqatan, donde se encontraban detenidos miembros del ISIS y fuerzas de las SDF. El 22 de enero, la Coalición Internacional decidió trasladar a los detenidos del ISIS a Irak y abrió un corredor para la retirada de las SDF. El 23 de enero, las unidades de las SDF se reubicaron, algunas hacia Kobani y otras hacia Hasakah, bajo la cobertura aérea de la Coalición. Las instalaciones, que anteriormente se utilizaban para la detención de miembros del ISIS, fueron evacuadas y quedaron sin vigilancia, lo que suscitó graves preocupaciones en materia de protección y seguridad.

Se informó de disparos generalizados en toda la ciudad, que en gran medida se consideraron celebraciones tras los cambios en el control. Sin embargo, la combinación de los daños en las infraestructuras, la presencia armada y la incertidumbre sobre la autoridad ha creado un entorno urbano muy inestable.

**Se documentaron informes de saqueos y extorsiones armadas, incluido el saqueo de la casa del padre del asesor de protección y género de la Fundación Salam for Hope, después de que la familia fuera desplazada a zonas rurales. A su regreso, dos individuos armados lo amenazaron a punta de pistola y le robaron su vehículo, dinero en efectivo, oro y teléfonos móviles. El vehículo contenía todos los documentos personales y de propiedad.**

## 2.5 Eje de Kobani

Los combates llegaron hasta los límites administrativos de la ciudad de Kobani, lo que provocó el desplazamiento de las aldeas kurdas por temor a los elementos extremistas que acompañaban a las fuerzas gubernamentales sirias. Se denunciaron incidentes de saqueos y robos tras el desplazamiento de la población civil, aunque aún no se ha confirmado la identidad de los autores.

Se cortaron los servicios de agua, electricidad e Internet en toda la ciudad de Kobani. Estas medidas se consideran parte de una guerra psicológica y de tácticas de presión destinadas a obligar a las SDF a rendirse.

### 3. Impacto humanitario

#### 3.1 Restricciones de acceso y operativas

Las operaciones humanitarias en todo el noreste de Siria se han visto gravemente perturbadas. Los toques de queda, las hostilidades activas, los cambios en los puestos de control y los daños en las infraestructuras han restringido la circulación por las principales rutas. El acceso de las ONG a Hasaka, Raqqa y las zonas circundantes ha sido irregular, lo que ha complicado la entrega de ayuda y el seguimiento de las necesidades.

En cuanto al campamento de Al-Hol, el ACNUR informó de que el 21 de enero una misión conjunta del ACNUR y UNICEF, dirigida por el representante del ACNUR en Siria, llegó al perímetro del campamento para realizar una evaluación inicial del acceso, supervisar las condiciones y establecer un primer contacto con las fuerzas gubernamentales sirias sobre el terreno. La situación dentro del campamento sigue siendo tensa y volátil. Se observaron incidentes de vandalismo, saqueos e incendios de instalaciones, incluidas oficinas humanitarias. Si bien las fuerzas gubernamentales sirias aseguraron el perímetro exterior, las zonas internas siguen sin estar seguras, lo que hace que el acceso humanitario sea inseguro hasta que se estabilice la situación. El ACNUR se reunió con el comandante gubernamental in situ, quien afirmó su voluntad de cooperar con los socios humanitarios.



Como resultado, la mayoría de los servicios humanitarios vitales que funcionaban hasta el 19 de enero se suspendieron tras los acontecimientos de seguridad del 20 de enero. Los camiones que distribuyen pan y agua a diario no pudieron entrar en el campamento los días 20 y 21 de enero. También se interrumpieron los servicios médicos y las derivaciones. La tensión y la frustración entre los residentes del campamento están aumentando debido a las interrupciones de los servicios, las dificultades de acceso y las restricciones de seguridad.

El 23 de enero, por primera vez desde la escalada de violencia, el ACNUR pudo entrar en el campamento y reunirse con los residentes. Muchos expresaron su firme deseo de abandonar el campamento. Durante la visita, la situación general parecía tranquila. Se confirmó el saqueo de la sala de archivos que contenía los documentos oficiales de los residentes, así como el saqueo y el incendio de múltiples instalaciones y oficinas humanitarias.

La prestación de servicios sigue siendo limitada, pero muestra signos de reanudación gradual:

- El 22 de enero, la red de agua siguió funcionando en la mayoría de los anexos, mientras que el transporte de agua coordinado por UNICEF garantizó el suministro mínimo al campamento principal.
- El 23 de enero, en coordinación con las autoridades, Blumont reanudó la distribución de pan en el campamento de Al-Hol tras una interrupción de tres días.

### 3.2 Riesgos de impacto civil y desplazamiento

Las Naciones Unidas estimaron que el número de personas desplazadas ascendía a aproximadamente 136 000, concentradas principalmente en la parte norte de la provincia de Hasaka. Además, debido al temor a que elementos extremistas entraran en la ciudad de Hasaka junto con las fuerzas gubernamentales sirias, los residentes kurdos de los campamentos de desplazados internos de Washokani y Serekaniye, que acogían a poblaciones desplazadas de Ras Al-Ain desde 2019, también fueron desplazados.

### 3.3 Preocupaciones en materia de protección

Las principales preocupaciones en materia de protección son las siguientes

- Riesgo de fuga de detenidos del ISIS y violencia en represalia
- Exposición de la población civil a municiones sin explotar y minas terrestres
- Aumento de las tensiones entre comunidades y del discurso de odio
- Detenciones arbitrarias y represalias por parte de actores armados

## 4. Situación actual: esfuerzos de alto el fuego, movimientos de desplazamiento interno y respuesta humanitaria

### 4.1 Negociaciones de alto el fuego e iniciativas de distensión

Tras el punto álgido de la escalada militar a mediados de enero, se celebraron varias rondas de reuniones entre representantes de las Fuerzas Democráticas Sirias (FDS) y el Gobierno de Siria, con el apoyo y la mediación de los actores de la Coalición Internacional. El objetivo de estas reuniones era poner fin a las hostilidades activas, evitar una mayor fragmentación territorial y reducir los riesgos para la población civil y las infraestructuras críticas.

El 20 de enero se alcanzó un alto el fuego, acompañado de un plazo de cuatro días concedido a las SDF para entregar las armas, nombrar a las personas que se integrarían como empleados en el Gobierno sirio e iniciar una transición política y de seguridad gradual.

El plazo se amplió posteriormente a petición del ministro de Asuntos Exteriores turco, quien afirmó que la ampliación era necesaria para permitir el traslado de todos los miembros detenidos del ISIS a Irak.

#### 4.2 Situación actual de la seguridad

A la fecha del informe, el entorno de seguridad sigue siendo volátil pero desigual. En varios centros urbanos, las hostilidades abiertas han disminuido en comparación con los niveles de mediados de enero; sin embargo, las zonas rurales y las antiguas líneas del frente siguen siendo escenario de enfrentamientos esporádicos, fuego indirecto y niveles de alerta militar elevados. El control sobre determinadas ciudades e infraestructuras críticas sigue siendo objeto de disputas o está sujeto a cambios rápidos.

Los centros de detención y los campamentos que albergan a afiliados al Estado Islámico (ISIS) siguen siendo motivo de gran preocupación. Se siguen aplicando cordones de seguridad y medidas de precaución en los lugares clave y sus alrededores, lo que refleja el temor persistente de que las células del ISIS puedan aprovechar los vacíos de seguridad creados por los redespliegues o la incertidumbre política.

#### 4.3 Desplazamientos internos y movimientos de población

La escalada de hostilidades desde principios de enero ha provocado un importante desplazamiento interno en varias provincias. Los movimientos de población se han visto impulsados por los combates directos, el temor a represalias, los daños en las infraestructuras y el colapso de los dispositivos de seguridad locales.

Las principales tendencias de desplazamiento observadas durante el período que abarca el informe son las siguientes:

- **Ciudad de Hasaka:** Aproximadamente el 50 % de la población se desplazó hacia las zonas rurales del norte y las ciudades cercanas.
- **Campamentos de Washokani y Serekaniye:** Los residentes kurdos huyeron de los campamentos por temor a los asesinatos por motivos de identidad perpetrados por elementos extremistas dentro de las fuerzas gubernamentales sirias o por detenidos del ISIS que escaparon de las prisiones.
- **Poblaciones previamente desplazadas en refugios colectivos en Hasaka:** desplazamiento hacia ciudades del norte.
- **Poblaciones kurdas en Raqqa, Tabqa, Sheikh Maqsoud y Ashrafiyeh:** Desplazamiento hacia las zonas septentrionales de la provincia de Hasaka.

Las familias desplazadas han buscado refugio principalmente en centros urbanos relativamente más seguros, asentamientos informales y comunidades de acogida, lo que ha supuesto una carga adicional para los servicios y las capacidades de respuesta humanitaria, ya de por sí limitados.

## 4.4 Respuesta humanitaria Ajustes, y Respuesta humanitaria, Preparación para emergencias

### ONG Operativos

#### Contexto operativo de las ONG

Como resultado del rápido deterioro de la situación de seguridad y las restricciones de movimiento en varias zonas del noreste de Siria, varias organizaciones no gubernamentales internacionales (ONGI) han anunciado públicamente el paso a operaciones a distancia (trabajo desde casa) como medida temporal de mitigación de riesgos. Entre las organizaciones que han adoptado modalidades de trabajo a distancia se encuentran:

**CHF, CARE, Save the Children, WVI, FFH, Arche Nova, UPP, SI, Acted, NPA, SP, Concern e IRC.**

Este ajuste operativo refleja el aumento de las preocupaciones en materia de seguridad, las restricciones de acceso y las consideraciones relativas al deber de diligencia del personal. Si bien las funciones básicas de coordinación continúan de forma remota, se prevé que la presencia física limitada de varias ONG sobre el terreno ejerza una presión adicional sobre los socios locales, los servicios de emergencia y el reducido número de actores que mantienen operaciones presenciales.

A pesar de estas limitaciones, **Salam for Hope** sigue operando sobre el terreno y continúa llevando a cabo actividades de respuesta de emergencia para los desplazados internos en **Al-Hasakeh, Qamishli, Kobani, Amuda, Derik (Al-Malikiyah), Al-Darbasiyah, Maabadah** y todas las zonas rurales circundantes. [La Fundación Salam for Hope tiene capacidad para actuar como socio ejecutor de cualquier tipo de distribución](#). La presencia continua de Salam for Hope se centra en la preparación para emergencias y la respuesta rápida a nuevas oleadas de desplazamientos, prestando apoyo tanto a las poblaciones recién desplazadas como a las comunidades de acogida, que se encuentran desbordadas.



#### Panorama general del desplazamiento interno y los movimientos de población

La escalada de las hostilidades ha provocado importantes movimientos de población hacia zonas relativamente más estables en el norte de la **provincia de Al-Hasakeh**, como **Qamishli, Maabadah, Amuda, Al-Darbasiyah, Al-Malikiyah (Derik) y Kobani**. Todas las familias desplazadas internamente que anteriormente se refugiaban en centros de emergencia colectivos en **Raqqa, Tabqa y Al-Hasakeh**, así como las familias kurdas de los **campamentos de Sere Kaniye y Washokani**, han partido. Los movimientos de población continúan a medida que evoluciona la situación de seguridad.

Según las últimas informaciones de las Naciones Unidas, **136 000 personas han sido desplazadas**. Se han instalado dos grandes tiendas de campaña para facilitar la acogida y el registro inicial. En Qamishli, el **Centro Mohammad Sheikhho** acoge actualmente a unas **100 familias desplazadas**.

### Necesidades prioritarias y carencias humanitarias

Los informes indican que las familias recién desplazadas llegaron en condiciones extremadamente peligrosas, tras haber viajado durante toda la noche bajo fuertes lluvias y temperaturas bajo cero, a menudo sin pertenencias personales. Las condiciones se deterioraron aún más tras **las nevadas del 23 de enero**.



Salam for Hope | Info@salam-sy.org | www.salam-sy.org

Durante las evaluaciones realizadas en **Maabadah/Gerki-lagi**, los comentarios de las comunidades indicaron repetidamente que las respuestas humanitarias se centran en gran medida en el **campamento de Roj**, mientras que **las necesidades humanitarias urgentes de las familias desplazadas que residen actualmente en las comunidades de acogida siguen sin atenderse suficientemente**. Las comunidades de acogida han pedido específicamente apoyo para ayudar a las poblaciones desplazadas que viven entre ellas, haciendo hincapié en que las respuestas de emergencia **no deben limitarse únicamente a las intervenciones en los campamentos**.

Las prioridades inmediatas para salvar vidas identificadas mediante la coordinación intersectorial incluyen:

- Alimentos listos para el consumo (RTE)
- Artículos no alimentarios (NFI), en particular mantas, **ropa de invierno, colchones y kits de higiene**

La combinación del desplazamiento a gran escala, la reducción de la presencia de ONG sobre el terreno y las duras condiciones invernales subraya la urgente necesidad de una respuesta de emergencia rápida y coordinada y pone de relieve el riesgo de un mayor deterioro humanitario si persiste la inseguridad.



Salam for Hope | Info@salam-sy.org | www.salam-sy.org

Para más información o consultas, póngase en contacto con Salam for Hope en: [info@Salam-sy.org](mailto:info@Salam-sy.org)